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Развитие системы обеспечения пресной водой  

имения Ливадия в 1861-1909 гг. 

Имение Ливадия, ставшее к концу XIX столетия главным из крымских 

владений Романовых, претендовало встать наравне с Царским Селом и 

Петергофом. Одной из основных проблем для обретения такого статуса стал 

вопрос обеспечения дворцового комплекса пресной водой. 

В историографии императорских резиденций Крыма преобладают труды 

искусствоведов, историков архитектуры и историков искусства, зачастую 

оставляющие в тени организационно-административные и экономические 

вопросы. Синтез и анализ архивных материалов учреждений Министерства 

императорского двора, хранящихся в Российском государственном 

историческом архиве, позволил в основном раскрыть ход развития системы 

обеспечения Ливадии пресной водой как одну из проблем истории этого 

владения дома Романовых. 

Проблема снабжения питьевой водой оказалась на повестке дня 

практически сразу после приобретения имения Департаментом уделов в 1861 

г. Первоначальный расчет на использование собственных источников не 

оправдался, хотя предпринимались поиски новых источников, и 

производились точечные работы по улучшению системы водозабора уже 

действовавших родников. Управление имением с начала 1870-х гг. и вплоть до 

начала XX столетия решало эту задачу путем привлечения источников, 

принадлежавших другим владельцам. При этом при взаимодействии с 

татарской общиной деревни Гаспра и Министерством земледелия и 

государственных имуществ использовались договорные способы, а при 

включении в систему водоснабжения Ливадии источников имения Ореанда 

использовались и административные рычаги внутри Придворного ведомства. 

При этом в последнем случае руководство имением Ливадия не гнушалось 

практически полным изъятием приносимой источников воды в ущерб ее 

изначальным владельцам, что вызвало жалобы управляющего Ореандой, 

после которой ситуация несколько выправилась.  

Однако, с исчерпанием к 1900-м гг. возможностей экстенсивного 

развития, руководители имения обратились к разработке проекта 

усовершенствования всей системы водоснабжения. Подготовленный 

инженером И.К. Сикорским план на протяжении нескольких лет отклонялся 

руководителями Удельного ведомства как по финансовым обстоятельствам, 

так и по причинам технических просчетов. Только благодаря настойчивости 



главы Ливадско-Массандрского удельного управления В.Н. Качалова при 

утверждении в 1909 г. решения о полной реконструкции Ливадии удалось 

включить в перечень работ и полную реконструкцию водопровода. 

Таким образом, система обеспечения имения «Ливадия» пресной водой 

прошла путь от использования собственных ресурсов через экстенсивное 

расширение к идее о необходимости полной модернизации системы, которую 

удалось претворить в жизнь в 1910–1912 гг. 


